

人类命运 共同体研究

ON THE COMMUNITY OF
SHARED FUTURE
FOR MANKIND

江时学◎著



世界
出版社

人类命运共同体研究

江时学◎著

 世界知识出版社

图书在版编目 (CIP) 数据

人类命运共同体研究/江时学著. —北京: 世界
知识出版社, 2018. 9

ISBN 978-7-5012-5864-2

I. ①人… II. ①江… III. ①国际关系—研究 IV.
①D81

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2018)第 226333 号

责任编辑 刘豫徽
责任出版 王勇刚
责任校对 马莉娜

书 名 人类命运共同体研究
Renlei Mingyungongtongti Yanjiu

作 者 江时学

出版发行 世界知识出版社
地址邮编 北京市东城区干面胡同 51 号 (100010)
经 销 新华书店
网 址 www.ishizhi.cn
投稿信箱 lyhbbs@163.com
电 话 010-65265923 (发行)
010-85119023 (邮购)

印 刷 北京虎彩文化传播有限公司
开本印张 850 毫米×1168 毫米 1/32 9½印张
字 数 152 千字
版次印次 2018 年 10 月第一版 2018 年 10 月第一次印刷
标准书号 ISBN 978-7-5012-5864-2
定 价 36.00 元

版权所有 侵权必究

*

本书系上海市哲学社会科学规划系列课题“研究阐释党的十九大精神”项目“人类命运共同体研究”的最终成果

*

本书的出版得到上海大学高层次人才科研启动经费的资助

前 言

时代在发展，世界在进步。任何一个国家的外交理念也应发生相应的变化。新中国成立以来，中国的外交理念不断升华。从“解放全人类”到和谐世界，再从和谐世界到人类命运共同体，这些变化既体现了中国共产党人世界观的与时俱进，也反映了中国人民对世界和平与发展的美好追求；既是对五千年中华优秀传统文化的弘扬创新，也是对新中国六十多年外交优良传统的继承发展；既彰显了中国外交的大国担当，也表达了中国在国际事务中勇于引领国际社会共同发展进步的美好愿望。

2011年9月6日，国务院新闻办公室发布了《中国的和平发展》白皮书。这是关于中国外交理念和外交政策的首个白皮书。该白皮书认为，“和平与发展是当今时代的两大主题，和平、发展、合作是不可阻挡的世界潮流。当前，

世界多极化、经济全球化深入发展，国际体系变革的要求突出，国际社会正面临越来越多新的历史课题。共同用好发展机遇，共同应对各种风险，成为各国人民的愿望。经济全球化成为影响国际关系的重要趋势。不同制度、不同类型、不同发展阶段的国家相互依存、利益交融，形成‘你中有我、我中有你’的命运共同体。人类再也承受不起世界大战，大国全面冲突对抗只会造成两败俱伤。”这是中国的官方文件首次提到人类命运共同体。

2012年11月8日，中国共产党第十八次全国代表大会在京开幕。胡锦涛代表第十七届中央委员会向大会作报告。他说：“我们主张，在国际关系中弘扬平等互信、包容互鉴、合作共赢的精神，共同维护国际公平正义……合作共赢，就是要倡导人类命运共同体意识，在追求本国利益时兼顾他国合理关切，在谋求本国发展中促进各国共同发展，建立更加平等均衡的新型全球发展伙伴关系，同舟共济，权责共担，增进人类共同利益。”

习近平当选为中国共产党中央委员会总书记和国家主席后，在多个场合呼吁构建人类命运共同体，并深入阐述了这一理念的含义。推动构建人类命运共同体，是习近平新时代中国特色社会主义思想的重要组成部分，是新时代

中国外交树立起来的一面旗帜。中共十九大在修改《中国共产党章程》时，写入了“推动构建人类命运共同体”，使之成为新时代坚持和发展中国特色社会主义的基本方略之一。2018年3月11日，十三届全国人大一次会议第三次全体会议通过了《中华人民共和国宪法修正案》。《宪法》序言第十二自然段中“发展同各国的外交关系和经济、文化的交流”修改为“发展同各国的外交关系和经济、文化交流，推动构建人类命运共同体”。由此可见，构建人类命运共同体已成为中国的国家意志。

人类命运共同体理念的思想基础是马克思主义。马克思主义认为，人类社会最终要从资本主义走向共产主义。当然，这一过程是相当漫长的，但人类社会不应该放弃对这一远大理想的追求。习近平的人类命运共同体理念就是马克思主义倡导的“真正的共同体”思想在新时代的伟大实践。

人类命运共同体理念的思想基础还包括博大精深的中国文化。中国文化的核心内容之一就是“和合”。自古以来，“和合”文化蕴含着天人合一的宇宙观、协和万邦的国际观、和而不同的社会观、人心和善的道德观、义为至上的价值观。

人类命运共同体理念的问世有利于彰显中国共产党的先进性，有利于实现中国梦，有利于丰富中国特色大国外交的内涵，有利于体现中国的大国担当，有利于强化中国的软实力，有利于创建具有中国特色的国际关系理论，有利于避免“修昔底德陷阱”。

从习近平在多个场合的重要讲话中可以看出，人类命运共同体就是“五个世界”：一个持久和平的世界、一个普遍安全的世界、一个共同繁荣的世界、一个开放包容的世界以及一个清洁美丽的世界。中共十九大报告也呼吁：“各国人民同心协力，构建人类命运共同体，建设持久和平、普遍安全、共同繁荣、开放包容、清洁美丽的世界。”

诚然，构建人类命运共同体是一个美好的目标，也是一个难以一蹴而就的长远目标，但中国并未因理想遥远而放弃追求。事实上，在追求这一目标的过程中，尤其在维护世界和平、促进世界繁荣、推动文明互鉴和倡导绿色发展等方面，中国做出了不容低估的贡献。

习近平主席在博鳌亚洲论坛 2015 年年会上说：“人类只有一个地球，各国共处一个世界。世界好，亚洲才能好；亚洲好，世界才能好。面对风云变幻的国际和地区形势，我们要把握世界大势，跟上时代潮流，共同营造对亚洲、

对世界都更为有利的地区秩序，通过迈向亚洲命运共同体，推动建设人类命运共同体。”

要使亚洲国家在不同的发展道路上取得更大的成就，最基本的重要条件之一就是创造和维系一种有利于发展的和平环境。亚洲命运共同体能为亚洲的发展创造一种以共同、综合、合作、可持续的亚洲安全为基础的环境。此外，亚洲命运共同体的构建还能为人类命运共同体的构建积累经验。当然，亚洲命运共同体的构建也面临着一些严峻的挑战。

非洲是发展中国家最集中的大陆，是实现世界和平与发展的一支重要力量。在推动构建人类命运共同体的过程中，拥有54个国家的非洲是不可或缺的重要组成部分。中非从来都是命运共同体。长期以来，无论国际风云如何变幻，中非坚持真诚友好、平等相待，成为风雨同舟的好朋友、休戚与共的好伙伴、肝胆相照的好兄弟。中非传统友谊深得人心，已成为中非命运共同体的宝贵财富。

中非命运共同体来之不易。为了巩固和夯实这一共同体，使其具有永久的生命力，中非双方应该做到以下几点：强化双方在命运共同体中的责任意识、坚持正确的义利观、积极发挥中非合作论坛的重要作用、继续大力推动经济关

系、大力推进三方合作、反击“中国威胁论”和“新殖民主义论”。

中国与拉美国家的关系取得了长足的发展，进入了有史以来最好的发展阶段。2014年，习近平主席提出了中拉双方努力构建携手共进的命运共同体的设想。这一设想是中国大外交战略的重要组成部分，也是中方在国际上呼吁的共同推进构建人类命运共同体伟大进程的重大步骤之一。当然，中拉命运共同体的构建任重道远，并非一蹴而就。因此，双方更应该进一步做好顶层设计，携手共进，努力克服前进道路上的各种障碍。

江时学

2018年9月18日

目 录

第一章 中国特色大国外交理念的升华	1
第一节 从“解放全人类”到和谐世界	2
第二节 从和谐世界到人类命运共同体	25
第二章 人类命运共同体理念的思想基础及其意义	57
第一节 人类命运共同体理念的思想基础	58
第二节 人类命运共同体理念的伟大意义	63
第三章 如何构建人类命运共同体	81
第一节 如何构建一个持久和平的世界	81
第二节 如何构建一个普遍安全的世界	98
第三节 如何构建一个共同繁荣的世界	109
第四节 如何构建一个开放包容的世界	122
第五节 如何构建一个清洁美丽的世界	131

第四章 中国为构建人类命运共同体做出的贡献 145

 第一节 中国为世界和平做出的贡献 146

 第二节 中国为世界繁荣做出的贡献 156

 第三节 中国为文明互鉴做出的贡献 164

 第四节 中国为绿色发展做出的贡献 176

第五章 亚洲命运共同体 189

 第一节 构建亚洲命运共同体的必要性、可行性及挑战 190

 第二节 如何构建亚洲命运共同体 205

第六章 中国—非洲命运共同体 221

 第一节 中非命运共同体的特点 223

 第二节 如何巩固和夯实中非命运共同体 234

第七章 中国—拉美命运共同体 257

 第一节 构建中拉命运共同体的机遇及挑战 258

 第二节 如何构建中拉命运共同体 275

后 记 292

第一章

中国特色大国外交理念的升华

时代在发展，世界在进步。任何一个国家的外交理念也应发生相应的变化。新中国成立以来，中国的外交理念不断升华。从“解放全人类”到和谐世界，再从和谐世界到人类命运共同体，这些变化既体现了中国共产党人世界观的与时俱进，也反映了中国人民对世界和平与发展的美好追求；既是对五千年中华优秀传统文化的弘扬创新，也是对新中国六十多年外交优良传统的继承发展；既彰显了中国外交的大国担当，也表达了中国在国际事务中勇于引领国际社会共同发展进步的美好愿望。

第一节 从“解放全人类”到和谐世界

在 1840 年鸦片战争后的一百多年间，被视为“东亚病夫”的中国饱受外国列强欺凌。新中国的成立结束了长期受侵略、被压迫、遭凌辱的历史，中国外交也进入了新纪元。

任何理念、理论、思想都是一定时代和历史的产物。受国内形势和世界格局变化的影响，1949 年以来中国的外交经历了不断变化、调整 and 完善的艰难进程。

一、“解放全人类”

马克思主义是马克思、恩格斯创立的关于无产阶级和全人类解放的科学。马克思主义揭示了人类社会发展的历史规律，科学地证明了人类社会从低级向高级发展的必然结果，即解放全人类。

恩格斯在《共产党宣言》1888 年英文版序言中写道：“被剥削被压迫的阶级（无产阶级），如果不同时使整个社会一劳永逸地摆脱一切剥削、压迫以及阶级差别和阶级斗争，就不能使自己从进行剥削和统治的那个阶级（资产阶

级)的奴役下解放出来。”^①

“解放全人类”这一理念对中国共产党产生了重大影响。早在1939年7月,刘少奇就在《论共产党员的修养》中指出:“共产党是无产阶级的政党,除开无产阶级解放的利益以外,共产党没有它自己特殊的利益。无产阶级的最后解放,必然是全人类的最后解放。无产阶级如果不能解放一切劳动人民,解放一切民族,即解放全人类,那么,无产阶级就不能完全解放自己。”^②

1939年12月21日,毛泽东在《纪念白求恩》中写道:“我们要和一切资本主义国家的无产阶级联合起来,要和日本的、英国的、美国的、德国的、意大利的以及一切资本主义国家的无产阶级联合起来,才能打倒帝国主义,解放我们的民族和人民,解放世界的民族和人民。”^③

中华人民共和国成立后,中国共产党不忘初心,继续追求解放全人类的历史使命。1950年4月21日,毛泽东在听取第一次全国统战工作会议的汇报时说,无产阶级只有

① [德] 弗里德里希·恩格斯:《共产党宣言》1888年英文版序言,1888年1月30日于伦敦, <http://cpc.people.com.cn/GB/64184/64190/66153/4468799.html>。

② 刘少奇:《论共产党员的修养》,1939年7月, <http://www.people.com.cn/GB/shizheng/8198/30513/30515/33955/2524494.html>。

③ 《毛泽东选集》第2卷,北京:线装书局2011年版,第613页。

解放全人类，才能最后解放自己。^①此后，他在多个场合说过，要解放全人类。

其他重要人物也以不同的形式表达过解放全人类的愿望和决心。如在1951年11月7日，中苏友好协会总会总干事钱俊瑞在中央人民广播电台的播放的庆祝十月革命节的广播词中说：“两国人民所同的‘志’是什么？是实现共产主义，是解放全人类。”^②1951年6月25日，李维汉在纪念中国共产党成立30周年的一篇文章中写道：“中国工人阶级既有了以毛泽东同志为首的先锋队——中国共产党为领导，就一定能够担当起解放全人类的伟大任务，以解放全人类的伟大气魄来对待其他民主阶级和全体人民。”^③1956年4月22日，胡绳在《人民日报》发表的一篇纪念列宁诞生86周年的文章中写道：“以解放全人类为最终目的的无产阶级革命立场是同彻底揭发社会历史的全部真相的科学态度一点也不矛盾的，而且只有坚持高度科

① 《建国初期的形势和第一次全国统战工作会议》，人民网，来源：中共中央统战部网站，<http://cpc.people.com.cn/GB/64107/65708/65722/4444997.html>。

② 钱俊瑞：《庆祝十月革命节，加强中苏友好工作！》，《人民日报》1951年11月8日，第2版。

③ 李维汉：《中国共产党与中国人民民主统一战线——纪念中国共产党成立三十周年》，《人民日报》1951年6月25日，第3版。

学性的理论才真正有利于无产阶级的革命事业。”^①

甚至外国友人也表达了要求中国共产党解放全人类的愿望。如在新中国成立后的第二天，捷克作家协会主席德尔夫达致电郭沫若，对邀请他参加中国和平分会成立大会表示感谢并祝贺中国分会的成立。他说：“对于你们国家的战斗中的子女，我深为崇敬。你们对保卫世界和平与最后解放全人类的工作的贡献是巨大的，新的中华人民共和国的建立乃是和平阵营的一大胜利，我向你衷心庆贺新中华人民共和国的建立。”^②

“文化大革命”爆发后，“解放全人类”这一外交理念上升到了新的政治高度。如在1966年8月1日，毛泽东在给清华大学附中红卫兵的信中写道：“马克思说，无产阶级不但要解放自己，而且要解放全人类。如果不能解放全人类，无产阶级自己就不能最后得到解放。这个道理，也请同志们予以注意。”^③ 1967年4月30日，为庆祝“五一”

① 胡绳：《向列宁学习怎样进行思想斗争——纪念列宁诞生八十六周年》，《人民日报》1956年4月22日，第3版。

② 《捷克作家协会及工程师协会电郭沫若庆贺新中国》，《人民日报》1949年10月3日，第2版。

③ 曹宏编：《天安门往事追踪报告》，北京：中央文献出版社2010年版。转引自曹宏：《毛泽东扶植红卫兵的初衷：防止中国被和平演变》，2011年5月30日，人民网—文史频道，<http://history.people.com.cn/GB/205396/14769615.html>。